

# Vinos y comida:

**RAPANUI, EL OMBLIGO DEL MUNDO**, por Mario Parodi Guzmán, Editora Panamericana, Santiago, 1998, 155 págs., \$19.900.

Muchos cuentos, leyendas circulares en torno a la Isla de Pascua, llamada originalmente por sus habitantes polinesios Hoto Mata'u. Conocida por los occidentales desde fines del siglo XVIII, y codiciada por los franceses del siglo pasado, su anexión a Chile se produjo el 9 de agosto de 1888. Este libro es un tratado de historia y de arte comparado de la isla descubierta por el holandés Jacob Roggeveen el 6 de febrero de 1722, fecha a la que debe su actual nombre.



**CHILOE**, por Charles Darwin, Editorial Universitaria, Santiago, 1998, 90 págs., (Librería Universitaria, Alameda 1050, \$2.990)

A bordo del barco el H.M.S. Beagle, el inglés Charles Darwin (1809-1882) navegó durante cinco años alrededor del mundo, visitando puntos tan remotos como Chile. En esta edición actual el 21 de noviembre de 1934, recorriendo sus valles y puertos para luego dirigirse al archipiélago de las Chiloas. Sus notas y descripciones fueron incluidas en Viaje de un naturalista alrededor del mundo, las que aquí se ofrecen en castellano e inglés, acompañadas de ilustraciones de Camal Mena.



**FLORA SILVESTRE DE CHILE**, por María de la Luz Vial & Roberto Palma, Ediciones Fernán Göttsche, Santiago, 1998, 99 págs., \$12.800.

Luz y sombra son los factores que influyen en las características de la vegetación silvestre de nuestro país, clasificando aquí en tres zonas: fría, templada y cálida. Además, se consideran en esta obra fotografías en colores de cada una de las flores más representativas, acompañadas por textos en castellano e inglés. Aparece de día su nombre común y científico, se describen sus singularidades a través de sus fotografías más bonitas, aunque no por ello menos científicas.



**LA RUTA DE LA COCA**, por Charly Nichol, Ediciones B, Barcelona, 1998, 405 págs., (Librería Andrés Bello, Huarhuaco 1153, \$6.000)

Para escribir una serie de reportajes sobre el tráfico de la droga, el autor viajó a la zona del Chocó y otros regiones agrícolas de Colombia. A su regreso fue detenido por traer consigo unas cuantas hojas de coca. Su experiencia guarda vigencia en estas páginas.



Al iniciar el año, y con él los buenos propósitos, invitamos a nuestros lectores a darle —de aquí en adelante— un lugar privilegiado a la gastronomía. ¿De qué manera? Con la ayuda de cinco volúmenes recién publicados en los cuales vinos y comidas son los protagonistas.



**Cocina Chilena Familiar, Fina y Fácil**, Augusto Marino (Reporte de Nola), Editorial Sudamericana, Santiago, 1998, 212 páginas.

El Nola no sólo se pone el delantal para cocinar. Lo hace también para desbaratar algunos mitos: "¿Qué es típico chileno de casa? Hágase un buen plato: tortas saladas, empanadas, cazuela de vaca o de ave, pastel de choclo, humitas, panes grasados, paleta marinada, pescado frito, charquicán, hincado a la pobra, ensalada "chilina" (tomate y cebolla), picante con chancaca. ¿Le parece ridículamente representativo de lo que se come cuando se dice "comer a la chilena"? ¡Sí! Pues ¡disculpálos! Cada uno de estos platos se come en todo el vasto sur de Hispanoamérica: no varía más que el nombre, o algún ingrediente secundario. ¡Oh, la psicología de chaco paraguayo —¡oh, psicología de Buenos Aires— y las ensaladas o humitas peruanas! ¡Oh, el loco argentino! ¡Oh, los picantes brasileños!" Pero estas reacciones no le impiden proporcionar de recetas, viejas recetas. "Descubrimos el fideo antiguo y corecto para algunos platos que se siguen haciendo actualmente en forma muy desmejorada. Cero se ha llegado a ello en casi un minuto. El caso del charquicán, por ejemplo, es el más ilustrativo de un uso auténtico gloria de nuestra especie, ha pasado a ser equivalente de algo pedante e irreconocible, que no se comen más que cuando se está en el límite de la indignación y que, por cierto, sería indolente dar a una visita. Si uno piensa en los actuales charquicanes, especie de manzanera o papilla de papas, estamos de acuerdo con lo anterior, pero no lo estamos si recordamos lo que ha sido el charquicán auténtico, sobre el cual devoramos platos de los circujeros que nos visitaron en el pasado."



Adá, Reporte de Nola ha pasado con mucho apuro esta pica de historia pero nada de chovinismo, recordándole todo con muy buena prensa, esta Cocina Chilena Familiar y Fácil.

## Noticias

### Feria del Libro en Viña del Mar

Entre el jueves 7 y el domingo 24 de marzo se realizará la decimoquinta versión de la Feria del Libro de Viña del Mar, centrada en el verano, por lo que su tema será «Las ideas crecen en verano».

Entre los autores que participarán en el encuentro figuran María Inés Goyena, Alfredo Joffe, Enrique Lafont, Marco Antonio de la Poma, Ricardo Rivera Latorre, Valodia Trilobato y Cecilia García Hernández. Además, se realizarán algunos diálogos, como el que sostendrá el escritor y periodista Jaime Hala con la periodista Tatí Pizarra, y el sociólogo Hernán Medina con la también periodista y escritora Fátima Zúñiga.

Al igual que en versiones anteriores, la feria tendrá por sede el Liceo de Nolas (Avenida Libertad con 2 Norte). La entrada es libre.

### Actividades Culturales

El día 4 a su cuenta Poética atmosférica, la chilena Sara Karik fue distinguida con el segundo premio del IV Certamen de Narración Breve,

convocado por el Ayuntamiento de Castelló (España) y fallado el 12 de diciembre. El primer premio recayó en el escritor español Luis María Muñoz por *Toda forma de agonía*, novela que Francisco Jorquera Espinosa obtuvo un premio nacional. A mediados de este año se publicará una antología que recopila los cuentos de todos los ganadores desde su primera convocatoria.

En la Facultad de Filosofía y Humanidades de la Universidad de Chile (Capitán Ignacio Carrera Pinto 3025) se realizará, el jueves 7, a las 12 horas, un acto en homenaje al crítico literario Mariano Aqueve, fallecido en Santiago el 9 de enero de 1998. En el programa lecturas, conferencias y debates.

Entre el miércoles 6 y el jueves 14 de marzo se realizará, en la sede Presidencia de la Universidad Tecnológica Metropolitana (Dvora Heredia Alamos 664), la «Tercera Feria del Libro de las Licenciadas Encuentro». Según el programa del encuentro —que girará en torno al tema de literatura y educación—, se presentarán los libros *Evocaciones de un día caído*, de Fernando Chacón (jueves 7, 19.30 horas); *El día de la ciudad*, de México González Soto (viernes 8, 20.30 horas); *Hijos de la ceguera*, de José Christian Pizarra; y *La cámara oscura*, de Antonio Fladín Paragaité (sáb. 11, 12 y 13.30 horas, respectivamente). La noche que será *tres días*, de Roberto Mena (sáb. 12, 18.30 horas); *Lecciones de gramática*, grandes y chicos, de María Alejandra de Insua (sáb. 13, 19.30 horas); y *Antología de las literaturas emergentes* (jueves 14, 18.30 horas).

Seis categorías consideró este año el «Primer Concurso de Cuentos de Arte de Chile», que será entregado el martes 5, a las 20 horas, en el Auditorium del Instituto Cultural de Presidencia (Avenida 19 de Septiembre 2995). Como en otras ocasiones, el jurado —presidido por Gladys Pizarra— otorgó distinciones a un representante chileno y a otro extranjero. Así, en literatura se reconoció a Adolfo Cifra por su libro *Imágenes que habitan y Chifa lo que adina*. Rabia con rabia, y a Rosa Montero por *La hija del castaño*. Las otras categorías consideradas son teatro, cine, arte visual, música y ópera.

El bosque chileno: de la tragedia a la esperanza se trata el encuentro organizado por Dolores del Bosque Chileno el jueves 7, desde las 20 horas, en el Centro de Estudios Científicos (Hidalgo Torres Santa Lucía). En dicha ocasión se presentará el libro *La tragedia del bosque chileno* (Ocho Libros Editores).

Los nuevos libros presentados LOM Ediciones: *El gusto y el paladar*, libros publicados y representaciones sociales de la construcción de masculinidad y Chifa lo que adina. Rabia con rabia, y a Rosa Montero por *La hija del castaño*. Las otras categorías consideradas son teatro, cine, arte visual, música y ópera.

### Talleres

- «De procedimiento narrativo», «De lecturas guiadas» y «De formación del escritor», de María Blanco, 2281569.
- «El placer de la autobiografía», de Espirita Echeburúa, 2281399.
- «Narrativa crítica», «Género negro» y «Análisis al cuento», de Pía Barros, 2779153.
- «Literatura hispanoamericana contemporánea», de Marcela Guzmán Davis, 2181802.
- «Crónicas literarias: cuento y poesía», de Ricardo Gilman López, 2783338.

# Vinos y comida, libros para el paladar [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Vinos y comida, libros para el paladar [artículo]. il.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile